
美國日前對香
港產品加徵一成關
稅，特區政府昨日

決定就事件向世界
貿易組織提出申訴。商務及經濟發
展局局長丘應樺隨後與多個主要商
會的代表會面，簡介事件最新發
展，呼籲業界團結一致應對美方的
無理措施，共同捍衛香港的合法權
益。

多個商會指出，美國單邊加徵
關稅對香港影響可控，但對美國的
無理行為香港必須據理力爭，捍衛
香港的合法權益。政府和業界也會
積極開拓新興市場對沖影響。

大公報記者 龔學鳴

就美國宣布對香港產品加徵一成關稅，特
區政府發言人昨日表示，特區政府決定就事件
向世界貿易組織提出申訴。發言人表示，美國
的做法嚴重違反世貿組織規則，並無視香港根
據基本法第116條及獲世貿組織肯定作為單獨關
稅地區的地位。特區政府將根據世貿組織爭端
解決機制，就美方的無理措施正式啟動程序，
以捍衛我們的合法權益。

敦促美方立即糾正錯誤行為
特區政府發言人重申，香港一直是以規則

為本的多邊貿易制度的堅定支持者，特區政府
對美方的做法表達強烈不滿，敦促美方立即糾
正錯誤行為。

商務及經濟發展局局長丘應樺隨後與包括
香港總商會、香港中華總商會、香港中華廠商
聯合會、香港中華出入口商會、香港工業總會
和香港中國企業協會在內多個主要商會的代表
會面，簡介事件最新發展，並討論應對措施。

丘應樺在會上表示，政府正在多個層面積
極作出跟進，呼籲業界團結一致應對美方的無
理措施。政府會繼續密切留意事態發展，與業
界保持緊密聯繫，共同捍衛香港的合法權益。

立法會議員梁熙表示，支持特區政府就美
國無視世貿規則，向世貿作出申訴。事實上香
港在基本法下享有獨立關稅區的地位，而美國
對香港的貿易更有大量順差，過去10年達2715
億美元，是其全球貿易夥伴中最高。從中可見
有關行為不但破壞香港與美國關係，更嚴重損
害美國商界利益。因此特區政府的行為有理有
據，全香港社會也十分支持，希望透過世貿的
仲裁機制還香港一個公道，同時亦讓國際社會
更清楚美國再次以政爭損害兩地利益的醜陋行
徑。
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美加徵關稅 特區政府向世貿提申訴
商經局籲商界團結 共同捍衛香港合法權益

北都公路勘查申撥款縮四成 交財會審議
【大公報訊】港鐵東鐵綫於年

初八有工程車在太和站附近故障，
導致列車服務受阻約7小時，運輸及
物流局昨日表示，事故觸及 「服務
表現回贈」 機制，港鐵須繳交起碼
100萬元罰款，撥作車費優惠，但最
終金額有待港鐵提交資料後確定。

運輸及物流局副秘書長葉海鷹
昨日在立法會一個委員會會議上表
示，根據港鐵票價調整機制的 「服
務表現回贈」 安排，港鐵需就控制
範圍內因素導致的嚴重服務延誤，
撥出款項回饋乘客。局方確認年初
八事故導致的服務延誤，已經觸及
機制，因此港鐵需要撥款回饋乘
客。根據港鐵初步提交的資料，最
少要撥出100萬回饋乘客，最終金額
要核實資料才決定。

立法會議員田北辰認為，政府
應加重 「服務表現回贈」 機制的罰
則，促使港鐵加快修復問題。葉海
鷹稱，相關機制有定期檢討，2023
年已將港鐵控制範圍內出現的每宗
事故罰款金額，增至4000萬元，認
為已回應市民訴求。

葉海鷹表示，局方十分關注今
次事故，已經要求港鐵全面檢查，
並在一個月內提交調查報告，交代
成因和提出改善措施。

立法會議員陳克勤關注，港鐵
內部就事故通報時間的機制。港鐵
常務總監楊美珍表示，在最後一分
鐘都希望能修復，因此在頭班車開
出前20分鐘向乘客公布事故。
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【大公報訊】記者劉碩源
報道：立法會工務小組昨日通
過北都公路勘查撥款申請，並
交由財委會審議。路政署表
示，已積極壓縮勘查研究的預
算費用和時間表，估算勘查研
究工作的費用可減四成，降至
6.8億元。

政府建議將 「北都公路」 的
勘查研究工作開支估算，由去年
初步預計約11.3億元，下調近四
成至6.8億元。立法會工務小組委
員會昨日通過相關撥款申請，並
交由財委會審議。政府表示，已
積極壓縮勘查研究的預算費用和
時間表，其中顧問合約回標價較
預期低，公路部分以隧道興建的
路段亦可改為道路或高架橋，下
調勘查的數量。政府表示，會在
立法會財委會批出撥款後，優先
讓公路新田段在2027年招標，爭
取在2036年或之前分階段開通新
田段。

議員關注能否加快工程
立法會工務小組委員會會

議上，立法會議員陳紹雄關
注，改善走線後，顧問費用減
少的比例不多，亦關注現時一
併進行全條公路的規劃，日後

出現問題會否難以應變。立法
會議員尚海龍關注，署方提交
立法會的文件指， 「爭取」 新
田段在2036年通車，質疑政府
或無足夠信心達成目標。他表
示，鄰近新田的河套區規劃至
2035年，需要交通配套，關注
可否加快工程。

路政署署長邱國鼎回應表
示，顧問費現時減少約3900萬
元，但由於現時要一併進行全線
的勘查研究，過去2年需要超過
100份顧問報告，亦需要大量的
專業及技術團隊，因此顧問費用
減幅不多。他稱過去一年當局已
基本確定北都整體發展，有信心
北都公路走線變化不大，日後亦
可以微調方式改善。

邱國鼎說，北都公路工程
會在2029年動工，當中涉及三
段隧道公程，總長3.5公里，7
年完工已是進取的估算。當進
行勘查研究後，有機會可利用
新技術加快工程。

另外，立法會議員陸頌雄關
注勘測研究降低費用，會否影響
勘測設計質素，導致未來需要改
動， 「因慳得貴」 。邱國鼎回應
表示， 「應有的部分會做足」 ，
強調不會外判責任。

北都公路全長約23公
里，打通新界北的東西脈
絡，工程規模龐大及複

雜，政府需要進行大量勘察工程。路
政署早前表示，將採取 「政策」 及
「技術」 雙創新思維，包括創新推展
模式、創新建築技術，壓縮勘察工作
的預算費用及時間表。政策方面，該
署表示會以 「全盤規劃、分段推展」
原則推展北都公路，即一併完成整個
北都公路的規劃，以及其環評和土地
刊憲的法定程序和初步設計。當相關

路段有需求時，只要獲得撥款，就可
開始設計和建造工作，在一至兩年內
開展主體工作。

北都公路在研究及建造階段亦計
劃引入多項創新技術，包括利用航拍
無人機進行大規模樹木及交通調查，
運用人工智能識別系統分析影片，幫
助計算車流；引入 「轉體式施工法」
或 「全跨度橋樑吊裝方法」 ，建造橫
跨現有公路或鐵路的行車天橋，減省
交通規劃工作和建造時間。

大公報記者 劉碩源

話你知

全盤規劃 分段推展

蔡冠深：港積極開發新興市場 減美國影響

廠商會：美國做法不合理 支持政府據理力爭
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美國對中國貨品加徵10%關
稅，亦適用於香港貨品。全國政協
常委、中華總商會會會長蔡冠深昨

日回應記者提問時指出，香港是自由經濟體系，
不應被加徵關稅，而香港與美國貿易的數字不
多，相信對香港影響亦不會太多。他表示，香港
企業好靈活，特區政府亦有遠見，積極開發新興
市場，包括東盟、中東，當局亦不斷帶領企業家
到當地開拓新市場，而內地很多企業已經轉移廠
房到這些地方。

對於美國郵政一度表示暫停接收來自本港的
包裹，蔡冠深指，美國郵政部門做法經常變，特
區政府已經表示會 「睇定」 一點，但相信有關措
施對電子商貿影響較大。

香港「南金融北創科」定位清楚
蔡冠深又指，世界正處於百年未有之大變

局，環球不確定因素疊加，對本港經濟以及營商
前景帶來不少考驗，期望即將公布的財政預算
案，能開源節流、雙軌並行，應對財赤。

對於北部都會區發展，蔡冠深強調，香港
「南金融北創科」 的定位清楚，北都對香港發展
非常重要，地理上與深圳連接，工商界會按照實
際情況支持項目，亦認為北都是商機，但目光要
放長遠。

中總副會長李惟宏表示，在 「一國兩制」 之
下，香港有龐大市場，特別在金融領域，自去年
起中央大力支持，恒生指數表現回暖，不少龍頭
企業來港上市，認為整體向好發展。

大公報記者 吳俊宏

【大公報訊】香港特區政府決
定就美國對港產品加徵關稅向世貿
組織提出申訴，廠商會會長盧金榮

昨日表示，美國的做法不合理，特區政府必須據
理力爭，捍衛香港作為單獨關稅地區的權益，支
持向世貿組織提出申訴。他說，去年香港製造產
品出口美國金額約61億元，佔總出口不足1%，
料關稅對港商影響在可控範圍。至於申訴成功幾
率，他強調，不論成功與否，都要從正規途徑表
達反對聲音。

向世貿申訴可向世界表明立場
盧金榮提到，在2017年至2024年中美貿易

戰期間，香港出口貿易總額增加18%，但香港
對歐美減少7%，反映很多出口轉到其它市場，
特別是出口東盟增加38%，出口墨西哥更增加
40%，數據反映港商已作出有效應對方法，減

低貿易戰之影響。
香港中華出入口商會副秘書長李志峰向《大

公報》坦言，即使向世貿申訴並不期望有實際性
作用，但特區政府此舉可向世界表明立場，堅拒
美國的無理徵稅。同時，期望特區政府與港商加
強溝通討論，探討如何進一步降低關稅影響。他
表示，部分中小企目前仍以美國為主要市場，但
資源所限未能海外設廠，估計將會面對很大經營
困難。

展望未來，盧金榮表示，預計全球經濟仍將
延續溫和緩進的增長悶局，尤其特朗普關稅政
策，將導致國際貿易風險急劇上升，令全球經濟
不明朗因素增加。他強調，由於特朗普以關稅作
為與政治談判籌碼，因此難以預測執行時間及最
終加幅，建議具有一定能力的港商加快出海，分
散供應鏈以降低風險。

盧金榮預計，今年香港出口前景仍可審慎樂

觀，但或會轉為較低單位數的溫和增長。至於今
年香港經濟，則隨着資本市場開始回暖，而融資
成本得益息口下行，加上個人消費仍看高一線；
以至旅遊業實現數量和質量 「雙升」 ，促進內需
逐步靠穩，估計今年GDP將出現 「先抑後揚」
走勢，全年增長介幅2.5%至3%。

進軍南美 探索中東市場
另外，主要出口咖啡機的家電商登輝控股首

席執行官陳偉明向《大公報》表示，正密切留意
美國關稅相關政策變化，同時審慎管理現金流。
他指出，公司大部分收益來看歐洲，美國市場佔
約1.1%，故相信對業務實際影響不大，但未來
仍會開拓更多新市場，實現客戶群更多元化，包
括已在巴西、阿根廷部署，同時探索中東市場，
初步計劃以試點形式進入阿聯酋。

大公報記者 李信 李樂兒
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▲▶特區政府就美國加徵關稅，向世貿提出申訴。
右圖為商經局局長丘應樺與多個主要商會代表會
面，討論應對措施。




